

## PLAZA PUBLICA

### 50 Años del PRI Nombramiento de Diputados Haz y Eavés del Partido

Por MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

El domingo próximo se cumplen cincuenta años de nacimiento del Partido Nacional Revolucionario, el proyecto ideado por Calles y que es el antecedente más remoto del actual PRI. Por muchas razones, el acontecimiento es digno de rememoración, sobre todo



Portes  
GIL



Elias  
CALLES



Aarón  
SAENZ

por la manera profunda en que esa organización política ha contribuido a modelar la sociedad mexicana de nuestros días.

En el momento mismo de su aparición en la escena política del país, se introdujo en el partido el germen de su propia ineficacia como mecanismo que ayudara a expresar la voluntad de sus miembros. Constituido para desterrar el poder de los caciques regionales, se convirtió en un instrumento para que se expresara, a veces sólo él, el Presidente de la República o, como en 1929, quien por encima de él ejercía el verdadero poder Ejecutivo, esto es el Jefe Máximo de la Revolución.

Instituir el partido, al que se le sujetó a una obediencia central permitió, a partir de Calles mismo, la práctica del "dedazo", es decir, la decisión unilateral sobre quién ha de ocupar un cargo de elección popular. Es bien conocido el episodio inicial en la vida del partido: la mayoría de los delegados a la convención de Querétaro, que al mismo tiempo inauguraría las tareas del nuevo organismo y escogería su candidato a la Presidencia de la República, abordaron sus trenes convencidos, porque se les instruyó previamente para ello, de que el ungido era don Aarón Sáenz, que entre muchas circunstancias en su favor tenía la de ser el heredero natural del obregonismo, cuyo jefe había sido ultimado en julio de 1928. Llegados a la ciudad que doce años antes había sido testigo de la redacción de nuestra carta constitucional vigente, los delegados del nascente PNR se encontraron con que esa voluntad había sido sustituida por otra, la que de verdad contaba, la del poseedor del Gran Dedo: Calles decidió que el sucesor de Emilio Portes Gil no fuera el abogado y general rubeleonense, sino el general e ingeniero michacacano Pascual Ortiz Rubio. Y como por ensaímo, en la primera gran muestra de unanimidad forzada que más tarde habríamos de ver repetida una y otra vez, la muchedumbre penerreana aclamó a un candidato distinto del que estaba previsto que aclamara.

El hecho, es cierto, no era más que modalidad de un comportamiento anteriormente observado por los políticos locales en las elecciones estatales: el acarreo. En Hidalgo, por ejemplo, durante la campaña del gobernador carrancista Nicolás Flores poco después del triunfo de las armas del constitucionalismo, los campesinos llevados a los mítines, con la promesa de darles de tierras no pedían, con todo y la facilidad del apelativo retener el apellido al que debían vitorear, y cuando se olvidaban de él resolvían el problema con toda espontaneidad gritando: "¡Viva el que dijime ordenante".

Ya casi no importa averiguar por qué la convención de Querétaro escogió a Ortiz Rubio y no a Sáenz (quo a partir de ese momento eligió, quizá por despecho, el camino de los negocios privados en que con tanta fortuna corrió, al grado de haber implantado un imperio azucarero y bancario que hoy cuenta entre los más relevantes del sistema financiero mexicano). Seguramente era sólo una broma la que contaba Vasconcelos: éste atribuyó al embajador Morrow no sólo la idea de fundar el PRI (o su antecesor) y los arreglos religiosos sino también la candidatura de Ortiz Rubio, o cualquiera otro que no fuera Sáenz, pues interrogado por Calles sobre cuál debía ser Presidente, Morrow habría contestado: "Oh, I don't know". "no sé", pero pronunciado en forma tal que se prestaba a juego de palabras: "Oh, aarón nou".

Como quiera que sea, junto con el PRI surgió el "dedazo". Aca-so por ello practicarolo de nuevo se festeja así el cincuentenario del partido: justamente hoy empezaron a ser publicadas las listas de candidatos a diputados que las convenciones, esto es la reunión de los priistas de cada distrito deberán escoger en la próxima semana.

Sin ánimo de ocultar nada, como si se tratara de una circunstancia absolutamente natural y no anómala, en el comité ejecutivo nacional, del PRI se entregaron las primeras listas a la gente de prensa. En esta misma se ha estado informando que altos funcionarios del partido y del gobierno se reúnen para "palomear", neologismo que indica el proceso de selección: se marca, en una lista, con una "paloma" el nombre de quien será candidato, y se tacha con una cruz el de quien no lo será. Allá después que la convención ratifique la Alta Decisión.

En tales condiciones, ¡feliz cumpleaños al PRI y al dedazo, her-